

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 821

SUSCRIPCIÓN
En la isla al mes ptas. . . . 1 00
Resido de España " 1 25
Extranjero " 2 00

Mahón, miércoles 7 Julio de 1909

Redacción
Nueva, 27 =
Teléfono, 3.
Administración
Castillo, 25 =
Teléfono, 123

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Bailester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Circolo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardóña, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos, de 8 mañana á 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables; despacho calle Fuente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telegrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajolí.—De 7 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 7 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Telefonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos á las dos de la tarde todos los días; excepto los viernes que sale á 12 del día.

Vapor correo.—No hay salida ni entrada.

Santos del día.—Santa Isabel.
Sol.—Sale á las 4 h. 28 m.; pónese á las 7 h. y 49 m.

Luna.—Sale á las 11 h. y 33 m. de la tarde; pónese á las 8 h. y 59 m. de la madrugada.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días, menos los viernes. Llega procedente de Mahón á las 14 y 30. Sale para Ciudadela á las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela á las 8 y 50. Sale para Mahón á las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón á las 8 y 5 y para Ciudadela á las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales, valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 á 11 mañana y de 3 á 5, tarde; sábados, de 8 á 11 y de 3 á 5; domingo, de 9 á 11. Recogida del buzón del estanco á las 7 y á las 12 y del de la Administración á la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

NUESTRA INFORMACIÓN

POR LA HIGIENE

Por creerlo de interés para nuestra información, copiamos los siguientes párrafos, de un artículo que ha publicado don Pedro Ferrer Gisbert, en nuestro colega «La Almudaina», de Palma de Mallorca.

En dicho artículo se trata de fomentar el turismo y á este propósito cree que se ha de procurar que la ciudad esté en las necesarias condiciones de salubridad.

Dice el señor Ferrer Gibert, reflejando las ideas vertidas en una conversación que tuvo con el ingeniero don Alfonso de Chopitea:

«Aun prescindiendo del turismo hay una consideración que se presta á reflexiones. No creo aventurado fijar en 3.000 los enfermos de infecciones, que anualmente se registran en Palma. Una enfermedad de esta naturaleza durará en conjunto unos treinta días; entre ricos y pobres, y por término medio se invertirán entre médicos, medicinas, alimentos especiales y otros gastos varios unas 150 pesetas por enfermo, añadiendo la pérdida de treinta jornales de tres pesetas que por los 3.000 enfermos serán 720.000 pesetas anuales, las que al cuatro por ciento, equivalen á un total colectivo perdido de diez y ocho millones de pesetas.

Como se vé, dinero invertido en saneamiento es un capital productivo y saneando la población, la colectividad hará un negocio y por otra parte, como las vidas que se arrancan á la muerte constituyen nuevos gérmenes de producción, se vendrá con ello á aumentar el capital de la colectividad.

El criterio que aquí se sustenta de no querer cargar la vida municipal con empréstitos, es absurdo y es anacrónico. El pordiosero que nada gasta, nada debe y no hace uso del crédito. Puede tomarse como símbolo de prosperidad, de riqueza y de buen juicio?

Cloacas suponen agua, aquí no hay agua, luego el problema no tiene solución. *Donnez de l'argent á un ingénieur et il vous fera des miracles*, dicen los franceses.

Voy á indicar una solución sencilla, que probablemente sería práctica para Palma.—El agua del mar.

Esta, bajo el punto de vista higiénico nada deja que desear, tanto para el servicio de alcantarillas como para el de riego de las calles. La situación de Palma se presta de modo admirable para elevar el agua del mar: la meseta de la Catedral permitirá establecer cómodamente depósitos elevados con la presión suficiente para repartir el agua por la población. La Central de electricidad, que está en visperas de su transformación, podría suministrar corriente para el movimiento de turbo-bombas eléctricas entre una y seis de la

madrugada, á precios sumamente económicos.

La ciudad de Palma debe sus encantos al mar; ha de explotarse, por lo tanto, esta situación, extendiéndose la población siguiendo la sinuosidad de la costa. La Corporación Municipal debe orientarse con espíritu de previsión é imitando, dentro de su esfera naturalmente, á la de Barcelona, adelantarse á las exigencias de hoy, adquiriendo en sitios pintorescos, terrenos para parques, plazas, promenades y miradores.

Esto es lo que supieron hacer los ediles de las poblaciones de la Côte d'Azur.»

ECOS DE LONDRES

Lloyd-George contra Rothschild

Las cosas se precipitan. En el salón principal del hotel de Cannon Street se reunieron los principales financieros de la City, lord Rothschild, lord Avebury, lord Groschen, sir Félix Schuster, sir Alexandre Henderson, etc., para discutir los presupuestos de Lloyd George. Se dice que el capital representado por los reunidos importa unos 195 millones de libras, que es el dinero pagado por Francia á Alemania como indemnización de guerra.

Inició los discursos lord Rothchild. Los financieros de la City—dijo—estamos dispuestos á soportar nuestras cargas, pero el presupuesto es una iniquidad; con él va á obtenerse un superavit innecesario; queremos marina; no queremos el socialismo y el colectivismo de este presupuesto, que si se implanta en la propiedad territorial no tardará en extenderse á toda otra forma de propiedad.

En este presupuesto se deja la tasación de la materia imponible á un Tribunal irresponsable.

Esto es restablecer el sistema de Tribunales irresponsables de los Estuardos, que costó á uno de ellos la cabeza y á otro al Trono. Si os oponéis á este presupuesto, y hacéis que se opongan vuestros amigos, no apelaré s en vano al Parlamento.

Estas últimas palabras significan que lord Rothschild está resuelto á que la Cámara de los Lores rechace el presupuesto.

En el mismo sentido hablaron lord Avebury, lord Groschen, sir Schuster y sir Henderson.

Los 195 millones de libras acordaron combatir el presupuesto por unanimidad.

Pero también se dió un banquete en el National Liberal Club en honor de sir Edward Grey, el ministro de Estado. Se agudaban con impaciencia sus declaraciones, porque sir Grey pasa por ser el hombre más reflexivo del Gabinete, el más hábil y probablemente el más conservador. Su opinión fué entusiásticamente favorable al presupuesto.

«Desafío á cualquiera—dijo,— cuando los ingresos del país necesitan un suplemento, como ahora, á que señale otra forma de propiedad tan apropiada para soportar la carga.

Seguramente la prueba de un principio general de tributación consiste en que antes de nada han de elevarse los impuestos sobre lo superfluo antes que

sobre lo necesario. Ningún presupuesto resiste á esa comprobación mejor que el actual.

»Por añadidura ha acabado con la idea de que los presupuestos del libre cambio estén en bancarrota. Al contrario, la crítica de la oposición no es ya que no podamos obtener suficientes ingresos, sino que obtengamos demasiados.»

En otra reunión, presidida por mister Haldane, ministro de la Guerra, la mayoría liberal de los Comunes ha acordado constituirse en Comité consultivo para la defensa del presupuesto, constituyendo un Comité ejecutivo bajo la presidencia de Mr. Winston Churchill.

Y así queda encargado el miembro más joven y batallador del Gabinete de plantear ante la conciencia del cuerpo electoral el dilema en que se encuentran, no ya sólo en Inglaterra, Alemania, los Estados Unidos, Francia, España y todos los países: «O se hacen recaer los aumentos de los gastos del Estado sobre los ricos, por medio de la tributación directa, ó se hacen pesar sobre los pobres, por medio de impuestos indirectos.

Ayer en Holborn Restaurant celebraron los liberales otro almuerzo en honor del primer ministro Mr. Asquith y de Lloyd-George. A la derecha de Mr. Asquith se sentaba sir John Dikson. Poynder, de quien se decía era el jefe de la disidencia liberal contra el presupuesto de Lloyd George. Sir John ha querido así dar una prueba de la unidad del partido en estos momentos de lucha.

La segunda nota la dió Mr. Asquith, recordando dos hechos: primero, que la ley sobre pequeñas propiedades ha dado 40.000 acres de tierra (unas 16.000 hectáreas) á pequeños colonos, que la han de pagar paulatinamente al Estado, y que podrán mejorarla sin temor á que se les aumente la renta, á medida que perfeccionan su trabajo; y segundo, que ese impuesto sobre el valor del terreno, calificado de revolucionario por lord Rosebery, fue defendido por el propio lord Rosebery en 1894, y apoyado en principio por una mayoría conservadora de 90 votos en el Parlamento anterior.

Y la tercera nota, la más sensacional, la dió el propio Lloyd-George. Hasta ahora parecía una ley la de que los políticos ingleses no hablaban de los Rothschilds. La casa Rothschild parecía compartir el privilegio del Monarca de hallarse situada por encima del mundo de la controversia.

Lo merecía, en cierto modo, por su actitud neutral. Lord Rothschild, como hemos visto ha abandonado esa reserva.

»Me parece—dijo Lloyd George con rostro pálido, pero con la voz tranquila—que estamos oyendo hablar demasiado de lord Rothschild. (Expectación.) No vamos á tener la reforma en favor de la templanza. ¿Por qué? Porque lord Rothschild ha enviado á los lores una circular anunciándose. (Una risa aislada.) Hemos de tener más Dreadnoughts. ¿Por qué? Porque lord Rothschild nos lo ha dicho en un mitín de la City. (Risas.)

No hemos de pagarlos cuando los tengamos. ¿Por qué? Porque lord Rothschild nos lo ha dicho. (Grandes risas.) No tendremos un impuesto sobre las grandes propiedades, ni tributos graduados. ¿Por qué? Porque lord Rothschild ha enviado una protesta en nombre de los banqueros. (Bravos.) No debemos gravar con impuestos las reversiones. ¿Por qué? Porque lord Rothschild, como presidente de una Compañía de seguros,

ha dicho que no lo toleraría. (Grandes bravos).

No debemos establecer impuestos sobre la tierra sin cultivo. ¿Por qué? Por que lord Rothschild es presidente de una Compañía acaparadora de solares. (Bravos y aplausos).

No debiéramos tener pensiones para los viejos. ¿Por qué? Porque lord Rothschild fué miembro de un Comité que negó la posibilidad de establecerlos. (Ovación).

Yo quisiera saber si Rothschild es el dictador del país. Vamos á resignarnos á que se cierren todos los caminos de la reforma social con un rótulo que diga: Se prohíbe el paso por orden de Nathaniel Rothschild? (Gran ovación.)

Pues ya hay países que no consienten que sea dictada su política solamente por los grandes financieros, y si esto continúa, no tardará el nuestro en unirse á ellos.»

Todo el discurso del ministro de Hacienda fué interesante; pero junto á este reto á la Casa Rothschild, todo lo demás resultaría pálido.

RAMIRO DE MAEZTU.

LO DE MARRUECOS

Los cablegramas

En virtud de reclamación del Gobierno francés, se ha elevado la tasa de los cablegramas entre España y Tánger en un 50 por 100.

Allende y la embajada

Guernica.—Ha regresado el señor Allende de su excursión á Bilbao.

Ha dicho que la Embajada mora saldrá el día 8 de Tánger y llegará el 10 á Madrid.

La recibirá el rey y cuando regresen á Marruecos se detendrán en Sevilla y Granada.

La embajada

Tánger.—Según declaraciones de los embajadores marroquíes, cuando el sultán se halle libre de las dificultades que le oponen las tribus rebeldes, podrá enviar fuerzas al Riff para dejar sentada su autoridad en todo aquel territorio.

De todos modos eso lo hará de acuerdo con España para evitar nuevos conflictos.

En cuanto á las condiciones para realizar estos propósitos, las negociará la Embajada que va á Madrid.

Respecto de las fuerzas que piensa enviar España, según se dice, no las creen necesarias.

Esas precauciones se las explicarían si los presidios españoles estuvieran dentro de los límites que actualmente determinan los tratados y viéranse en algún modo amenazados por las cabilas fronterizas.

En realidad, los españoles jamás han sido molestados en sus límites.

Respecto de la cuestión de las minas, el sultán no puede admitir como válida la concesión hecha por el Roghi, y cree que los españoles no pueden alegar ignorancia, pues sabían de sobra que no trataban con un Gobierno constituido, sino con un pretendiente al trono que tenía perturbada la paz en el imperio.

El Acta de Algeciras, además, sólo reconoce un sultán.

Las operaciones mineras emprendidas en tales condiciones sólo pueden hacerse á riesgo y todo evento es decir, debiendo saber que se exponían á entregar cuantiosas sumas á personas que no tenían autoridad para contratar.

El jefe de la Embajada tiene per-

fecta conciencia de su delicada misión; pero confía en la buena voluntad de ambas partes, que contribuirán á restablecer la cordialidad de relaciones.

EL VOTO DE LA MUJER

Los sufragistas desbocadas

Londres.—Cuando parecía más activa pero más pacífica la propaganda de las sufragistas para conseguir el logro de sus deseos, la impaciencia, vicio ó virtud puramente femenino, ha venido á romper la tranquilidad de Londres con un suceso ruidoso.

La Junta directiva del Comité central había solicitado por dos veces una audiencia del primer ministro para exponerle sus reivindicaciones, y las dos veces sin resultado, pues el solicitado alegaba imperiosas ocupaciones que no le dejaban un momento libre para recibirla.

Como á la tercera va la vencida y las sufragistas no se paran en barras, como lo han demostrado en diversas ocasiones, decidieron ver al primer ministro aunque para ello fuese preciso apelar á la fuerza.

Y dicho y hecho. Al palacio del Parlamento se dirigieron siete comisionadas, á las que seguía lucida cohorte de adeptas y algunos curiosos.

A viva fuerza lograron penetrar en el palacio; pero fueron rechazadas por tres veces en encarnizado combate, que prestó mayor enardecimiento la baraunda infernal de los chillidos de las sufragistas y los azuzamientos de la regocijada multitud.

La policía ayudó á los defensores del Parlamento á combatir los arañazos y magníficos golpes de *boxe* de las irritadas damas, y después obligarlas á evacuar el edificio, siendo preciso reforzar los contingentes de *policemen* para impedir una manifestación seria y grave.

Disemináronse las sufragistas en pequeños grupos, y enardecidas aun por la lucha sostenida para hacer algo sonado y aplacar los nervios, bien provistas de piedras se dedicaron á romper los cristales de los edificios públicos y de los faroles.

Al saberse que había sido detenida la Junta en pleno y que las nueve damas que la componen habían sido conducidas al palacio del Gobierno allí se dirigieron los grupos, descargando sobre el edificio la más terrible pedrea que se recuerda aquí.

Después, y dando vivas á la libertad de la mujer y al voto femenino recorrieron las principales calles arrojando lluvias de piedras sobre la policía cada vez que intentaban cortarles el paso.

Durante más de dos horas, el ejército femenino puede decirse que quedó como dueño y señor de la capital de la Gran Bretaña.

Ha quedado restablecida la tranquilidad por... consancio de las alborotadoras.

Vázquez Mella, habla

LA MUERTE DEL CARLISMO

Vázquez Mella, enterrador del carlismo, no es partidario de la supervivencia de ese fantasma ni gusta de que se trate de infundarle vida nueva. El eximio orador piensa que el

carlismo ha vivido demasiado y que no hay necesidad de resucitarle. ¿Para qué? Vázquez Mella cree, muy juiciosamente por cierto, que sobrado tiempo ha pesado sobre los españoles esa losa de plomo. Hoy el pueblo no es tan ignorante ni se paga tanto de palabras huevas. Para que se anime, para que coadyuve á una empresa, hay que darle realidades tangibles, hechos que demuestren que las prédicas son honradas y sinceras. De otro modo opondrá su pasividad á las recomendaciones interesadas.

Para cualquiera que se fije en nuestra historia, lo que está ocurriendo ahora no tiene nada de particular. El duque de Madrid es un vulgar pretendiente y sus amigos personas que han vivido á su lado por exceso de delicadeza. Ahora que la salud del pretendiente deja mucho que desear y que el partido se deshace, el alejamiento es cosa lógica y de sentido común. El pretendiente se muere, y el partido no puede sobrevivirle. ¿Qué finalidad tiene uno sin el otro? Por poco concedor que sea un hombre de los negocios políticos lo comprende así. El duque de Madrid es la razón de ser del carlismo, y don Jaime, más amigo de viajes y de aventuras que de maquiavelismos cortesanos, no puede recoger la herencia. Sus manos son harto débiles para guiar su carro que avanza hacia el precipicio. ¿Cómo, entonces, mantener vivo el fantasma?

Lo que dice Vázquez Mella tiene calor de sinceridad y revela estudio de la psicología de la multitud. El orador ilustre, por ser quien es, no podía decir otra cosa. ¿No fué él quien pidió la separación de la Iglesia del Estado, mientras algunos liberales se persignaron con asombro? Pues ahora continúa su tarea de exponer francamente lo que piensa. Y esto es lo más agradable que tiene el asunto. El carlismo se muere y no hay nadie que lo resucite. Esto es cosa sabida; pero lo que da gusto, lo que satisface, es que los propios carlistas lo reconozcan. De estas declaraciones á la muerte no hay más que un paso, y ese paso se dará cuando don Carlos, mordido en la médula, haga pasar á la historia unos derechos que periclitaron el día de su retirada frente á Madrid.

Crónica local

Al dar cuenta en nuestro número de ayer de las comisiones en que se ha de dividir el nuevo Ayuntamiento de esta ciudad dejamos de consignar los nombres de los concejales que forman la Comisión de Hacienda, que son los siguientes.

Presidente.—Señor Vidal y Olivar. *Vocales.*—Señores Pons Pons, Tomás, Orfila, Pons Hernández, Carreras Hernández y Beltrán.

En el vapor-correo salido ayer tarde directo para Barcelona, marcharon los artistas de la compañía dramática que trabajaba en nuestro Teatro.

También salió en dicho vapor el concejal de este Ayuntamiento nuestro correligionario don Cristóbal Tomás.

Anoche comenzó sus tareas en el Teatro Principal la compañía de zarzuela que hasta ahora ha venido tra-

bajando en el «Casino de Obreros de Unión Republicana».

La obra puesta en escena fué el chistoso sainete titulado *El señor Luis el Tumbón ó Despacho de huevos frescos*, que fué muy del agrado de la concurrencia, siendo aplaudidos algunos números de música y llamados á escena los artistas al terminar la representación.

Como ya suponíamos, la presentación y el buen conjunto de la obra ha ganado bastante con el cambio de Teatro, pues en el Principal se dispone del decorado necesario y las obras son presentadas con toda propiedad.

Se proyectaron además, algunas películas escogidas y de muy buen efecto.

Esta noche habrá sección sencilla poniéndose en escena la zarzuela de gran éxito *Alma de Dios*, proyectándose también algunas películas.

El señor Presidente de la Cámara de Comercio ha dirigido hoy el siguiente telegrama al señor Delegado de Hacienda de la Provincia:

«Esta Cámara de Comercio cree un deber comunicar V. S. que desde hace algunos días estancos y subalterna carecen timbres letras varias clases ocasionando consiguientes perjuicios comercio.—Presidente, Escudero.»

Creemos muy oportuno dicho telegrama, y esperamos que el señor Delegado de Hacienda tomará las medidas necesarias para evitar que se repitan tales deficiencias que tantos perjuicios y molestias causan al comercio.

En el vapor correo de hoy son esperadas en esta ciudad tres bailarinas coupletistas que deben debutar mañana jueves en el «Teatro de Verano».

El vapor correo «Isla de Menorca» salido en la tarde de ayer de Barcelona para esa con escalas es esperado en nuestro puerto entre dos y tres de la tarde de hoy.

El aventajado estudiante de la Academia de Ingenieros señor Más, hijo del señor Comisario de Guerra en esta plaza don Andrés Más, ha obtenido el empleo de segundo Teniente alumno, en los exámenes de fin de curso que acaba de sufrir en dicha Academia.

Felicitemos al interesado lo propio que á su señor padre y demás familia.

Garga embarcada en el vapor «Monte-Toro» para Barcelona.

88 sacos lana; 28 cajas y 9 paquetes calzado; 1 caja pastas; 1 bulto tejidos; 5 sacos harina; 13 cajas queso; 16 bultos maquina; 17 jaulas aves; 3 jaulas palomas; 5 bultos huevos; 7 cajas pescado; 12 bultos Monederos.

REGALO: Un billete del Banco de España de 25 pesetas, un precioso abanico de plumas con varillaje de marfil, un elegante corsé de tul (regilla) con sus ligas de seda, una sombrilla de seda color gris, un frasco de extracto violeta, otro de piel de España, un par de medias de seda y una caja de polvos ricamente perfumada á la señora que presente un corsé más cómodo, más elegante, más sólido, más higiénico y más barato que los que se confeccionan en el taller de corsetería y perfumería «La Barcelonesa», de la calle Deyá, n.º 1. —Mahón.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Contabilidad

El lunes día 12 del actual después de terminado el despacho ordinario de la sesión que ha de celebrarse dicho día, tendrá lugar el sorteo de amortización de mil seiscientas pesetas nominales de la deuda de este Municipio al seis por ciento, emisión de mil ochocientos noventa y cinco.

Si por insuficiencia del número de concejales no pudiera reunirse el Ayuntamiento se verificará dicho sorteo el día 14 con las mismas formalidades citadas.

Láminas que han de entrar en sorteo.—Serie A.—Números 122 á 133, 359 á 373; 375 á 412; 423 á 437; 443 á 517; 523 á 527; 533 á 537; 543 á 547; 553 á 572; 588 á 601; 607 á 647; 653 á 657; 659, 661 á 712; 714 á 733; 735 á 749; 742 á 747; 749 á 754; 756 á 761; 763 á 773, y 779 á 791.

Serie B.—174 á 192; 194 á 202; 204, 206 á 210; 212 á 217; 219 á 221 y 223.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahón 6 de Julio de 1909.—El Alcalde Presidente, Juan de Vidal.

SEMÁFORO DE BAJOLÍ

7, 8 m.

Barómetro 749'5; viento Sueste muy flojo; mar rizada; cielo despejado.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

DE MAHON

ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas.

en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0° en mms.	759 5	753 3
Humedad relativa.	53	53
Dirección del viento.	SO.	N.
Temperatura máxima de ayer.	27 2	
Id. mínima de hoy.	19 6	
Lluvia en 24 horas.	0 0	
Velocidad del viento en idem.	21 4 k.	
Agua evaporada en idem.	6 8	

MAURICIO HERNANDEZ.

Mahón 7 de Julio de 1909.

COTIZACIÓN OFICIAL

4% interior.	86'60
5% amortizable.	101'90
Banco de España.	457'00
Tabacos.	393'50
París vista.	9'20 á 00'0
Londres vista.	27'49 á 27'47

Acciones de La Eléctrica Mahonesa

Compro acciones pagando buen precio, ofertas al señor Taronj, Castillo, n.º 26.

PARA ALQUILAR.—Lo está una casa recién restaurado con espacioso jardín, en la calle del Castillo. Informarán: Comercio, 11.

SE NECESITA una criada y una niñera. Para informes, Arravaleta, 28.

PARA VENDER.—Lo está un grupo de tierra de seis cuarteras con boyera, pajar, casita, cisterna y era; y un viña de seis mil cepas dentro de este grupo indicado, situado en el término de Alayor y camino viejo de San Cristóbal.

Se dará todo por un precio módico. Informará don Lorenzo Pons Carreras; San Nicolás 23. Alayor.

DEL ÚLTIMO CORREO

Las manifestaciones de Moret

Entre los liberales se han comentado mucho las manifestaciones que hizo el señor Moret á los presidentes de los comités, respecto de que durante su ausencia consultarán las dudas que se susciten con el conde de Romanones.

Días antes, en la reunión de los concejales, había delegado al señor Canalejas y dos días después ha delegado al conde de Romanones.

Gracias á que la ausencia del señor Moret está muy inmediata, porque así no le queda tiempo para hacer una tercera delegación de la jefatura.

Con las dos hechas al presente tienen suficiente los liberales para no saber á quien van á tener de jefe interino.

El cable de Tánger

Explicando el señor La Cierva porque se ha elevado la tasa para el cable de Tánger, ha dicho que ha sido por reclamaciones de otros países, para sujetarse á los convenios internacionales, con objeto de unificar la tasa, pues se daba el caso de que nuestro cable resultaba mucho más barato que los demás y le ha sido una competencia ruinosa.

Material de guerra

Se han enviado á la fábrica de armas de Toledo 7.000 kilos de pólvora en laminillas para fusil maüser y 4.000 de igual clase á la Pirotecnia militar de Sevilla.

A este último establecimiento se envían también 16.000 discos de pólvora comprimida de 8'5 milímetros.

También ha dispuesto el general Linares que se envíen con toda urgencia á Melilla 2.000 vainas para cartucho de cañón de 7'5 centímetros de tiro r pido de campaña y 500 de igual clase para cañón del mismo calibre de montaña.

Igualmente se ha ordenado el inmediato envío al depósito de armamentos de Granada de 94 bultos, conteniendo efectos y material de campaña pertenecientes á seis baterías con que ha de dotarse al 12 regimiento montado de artillería, con peso bruto de 63.116 kilogramos.

Todo este material procede de Irún y ha llegado á San Sebastián.

El general Castro

Santander.—El general Castro á cuyo conocimiento había llegado la noticia circulada por la prensa de París respecto á su salida para Venezuela, ha manifestado que esto son patrañas que hacen circular los Estados Unidos, que no se resignan á que su patria, siguiendo su política, no se avenga á la intervención por la que suspiran los yanquis.

De Valencia

Valencia.—Los republicanos de la Unión han copado todas las tenencias de alcaldía y demás cargos importantes, con el auxilio de tres republicanos independientes.

Los radicales se retiraron y las demás minorías votaron en blanco.

El nuevo Ayuntamiento ha quedado constituido en la siguiente forma: 7 conservadores, 4 liberales, 5 católicos, 2 carlistas, 8 radicales, 24 republicanos de la Unión y 3 republicanos independientes.

Grecia y Turquía

Londres.—Desde Constantinopla telegrafían á «The Morning Leader» que el Gobierno turco, aun deseando que no estalle la guerra, pero adoptando la máxima de Cromwell «Rogad á Dios y conservad vuestra pólvora seca», hace preparativos en grande escala para el caso de que la fatua arrogancia del pueblo helénico obligue á la Sublime Puerta á darle una lección al Gobierno de Atenas.

Las simpatías del pueblo inglés están con los turcos regenerados, campeones de la libertad en Oriente y hasta en Persia teniendo en cuenta que en estos últimos tiempos han sido los descendientes degenerados de Aristides y Temístocles los más firmes defensores de la reacción, cuando no los instrumentos ciegos de los partidarios del régimen absolutista en Turquía.

Contra los clericales alemanes

Berlín.—La «Gaceta de Francfort», diario radical, y la «Gaceta de Colonia», órgano liberal moderado, se adhieren á la campana emprendida por los periódicos liberales de Berlín contra la tiranía que tratan de ejercer en el país los clericales protestantes de los grupos conservador y agrario, coligados con los ultramontanos del centro católico y de los grupos polaco y antisemita.

También el socialista «Vorwaertz» declara que á las imposiciones clericales es preferible una disolución del Parlamento para permitir que el país manifieste su opinión.

Terremoto

Mesina.—Se ha sentido una gran sacudida ondulatória que duró diez segundos.

Se derrumbaron muchas paredes. Los habitantes aterrorizados huyeron al campo.

Una casita que se derrumbó, cogió entre los escombros á una anciana y á un niño.

Han resultado varias personas heridas á consecuencia de los derrumbamientos.

Constantemente se oyen grandes ruidos subterráneos.

La polvoreda que levantan las casas que se hunden dificultan los trabajos de salvamento que realiza la Cruz Roja.

En Reggio también se han sentido sacudidas, que han determinado igualmente hundimientos.

Hay gran alarma.

Los vecinos ni en el campo se consideran seguros, porque en muchos puntos se han abierto zanjas.

Hay bastantes heridos.

Simultáneamente se sintieron sacudidas en Mileto y otros puntos.

El cadáver del padre de Franco

Lisboa.—Juan Franco ha ido hoy á Cintra para agradecer á los soberanos el telegrama de pésame que le enviaron por la muerte de su padre.

Franco regresará á Reira Baja para preparar la tumba y recibir el cadáver de su padre.

La presencia de Franco en Portugal ha motivado gran revuelo en los periódicos.

«O Mundo», periódico republicano, dice que en otros momentos la presencia de Franco en Portugal hubiera necesitado la protección de la fuerza armada; pero en el momento presente le defiende el cadáver su padre.

El estío en los Estados Unidos

Llegó el termómetro centígrado el miércoles último á 35 grados en la sombra ocasionando ocho muertes, gran número de postraciones y la huida de 150.000 personas á la isla de Coney, en cuyas plazas durmieron en aquella noche más de 20.000.

La ola de fuego se va extendiendo por todo el Este de los Estados Unidos, especialmente las costas del Atlántico.

El termómetro marca en la sombra en Newark 36.7 grados, produciendo muertes, locuras y suicidios.

En Boston y Filadelfia es tan horrible la temperatura, que se cuentan por centenares las postraciones y son además numerosas las muertes por asfixia, congestión ó locura seguida de suicidio.

Desgracia

Lisboa.—Cuatro jóvenes de diez y siete años se bañaban en el río Yave, y, metiéndose en una parte fangosa, quedaron enterradas.

A pesar de los trabajos hechos para encontrarlas no ha sido posible dar con ellas.

Lo del Monte

Jerez.—Ha llegado el fiscal de la Audiencia para intervenir en el sumario que se sigue á consecuencia de los chanchullos descubiertos en el Monte de Piedad.

El director del mismo ha presentado una denuncia acerca de las cuatro lámimas del empréstito municipal que han desaparecido.

La nueva armada china

Telegrafían de Pekín, via Nueva York-Londres, que el Consejo Supremo naval, que preside el príncipe Su, ha recomendado al Irono un nuevo programa naval, que consiste en la construcción de dos escuadras torpedadas cada una de ellas por cuatro acorazados de combate, del mayor tonelaje conocido, ocho cruceros de segunda clase y diez de tercera, con cañoneros, torpederos de alta mar y transportes, que lleven hasta 40 el número de embarcaciones de cada una de las dos escuadras. Serán mandadas éstas por dos almirantes y tendrán sus estaciones, una en el Norte y otra en el Sur del río Yang-Tse.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

El Ayuntamiento de Barcelona

Barcelona 7, 3'30.

Anoche celebró el Ayuntamiento de esta ciudad su primera sesión ordinaria que ha resultado muy accidentada, habiendo terminado por la madrugada.

Después de muchos debates entre los dos grupos principales se pudo adjudicar definitivamente todas las tenencias de Alcaldía, excepto la primera, pues no hubo medio de llegar á un acuerdo acerca de quién debía desempeñar ésta.

Por fin se acordó dejarlo para la próxima sesión en vista de lo avanzado de la hora y de lo excitados que estaban los ánimos.

El salón de Ciento estaba invadido por numeroso público, siendo una infinidad los que se quedaron sin poder entrar, formando cola por si les tocaba el turno.

El proceso de Macías

Barcelona 7, 4'20.

Tran pronto como se haga cargo la jurisdicción civil del proceso que se sigue al ex-auditor de la Armada señor Macías, comenzarán los trabajos para obtener su libertad provisional, confiándose mucho en que el Tribunal accederá á esta petición.

El señor Sol y Ortega sigue recibiendo muchas felicitaciones por el triunfo que ha obtenido al conseguir que sea la jurisdicción ordinaria al que se haga cargo del proceso.

De Marruecos

Barcelona 7, 4'25.

Noticias recibidas de Marruecos aseguran que las tropas hafidistas han sufrido un nuevo descalabro cerca de Warzan.

Consejo de Ministros

Barcelona 7, 5'15.

El Ministro de Instrucción Pública señor Rodríguez San Pedro, que durante la ausencia del señor Maura, se ha encargado de presidir el Gabinete, reunió ayer á los ministros en Consejo, para despachar algunos asuntos de interés.

Trataron principalmente de la cuestión de Marruecos, obstinándose el ministro de la Guerra señor Linares en que se despachen en seguida todos los expedientes que hay sobre el tapete referentes al conflicto con el imperio marroquí.

Se acordó también que el señor Merry del Val, embajador que fué del Gobierno español en Marruecos y á cuyas gestiones se atribuye el conflicto con Muley Hafid, sea el encargado de recibir la embajada mora que ha de llegar en breve á Cádiz.

Tal acuerdo ha sido muy comentado. Se despacharon además otros asuntos de escaso interés.

Maniabras navales en Inglaterra

Barcelona 7, 5'25.

Dicen de Londres que han terminado ya las grandes maniabras que han venido realizando los buques de guerra que forman la escuadra inglesa.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 7, 7'00.

«Monte-Toro» fondeado sin novedad á las cinco y media.—Cabot.

Tipografía Mahonesa-Castillo 25.—MAHON

Caldo Bordelés Casellas

Disuelto en agua forma un preparado cúprico garantizado contra el Mildew y Black Rott de la viña, la negrilla del Olivo y del Naranja. Para usarlo nada puede sustituir al vaporizador y pulverizador «Maratori» aparato premiado con 50 medallas de oro, plata, etc. Sirve para líquidos insecticidas, desinfectantes y perfumados, blanquear muros, limpia de carruajes, etcétera. Adoptado por el Ayuntamiento de París, hospitales, cuarteles, buques, etcétera, etc.

Rapidez, economía, comodidad: Funcionan con aire comprimido, no se ha de bombar durante el trabajo, con el 50 por ciento de economía de tiempo y líquido que no se pierde, ni ensucia al obrero.

Cápsulas y pastillas de abono comprimido marca Trouffont.

Exclusiva para Menorca JUAN MONJO, Cos de Gracia 108. Sucursal Angel 21.

Arboles frutales y de adorno, flores, plantas de salón, procedentes de la acreditada casa que representaba D. Antonio Fornaris y últimamente don Luis Gimier.

Cos 108 y Angel 21.-Mahón

Coches de JAIME PONS (Berruga)

Calle de la Infanta, núm. 9

Servicio entre Mahón y Ciudadela

LUNES.—Salida de Mahón a Ciudadela a las 6 de la mañana.

MARTES.—Salida de Ciudadela a Mahón a las 8 y media de la mañana.

MIÉRCOLES.—Salida de Mahón a Ciudadela a las 6 de la mañana.

JUEVES.—Salida de Ciudadela a Mahón a las 3 de la tarde.

PRECIOS

De Mahón a Alayor	Ptas. 0'75	De Mahón a Alayor	» 0'75
» » » Mercadal	» 1'50	» Alayor a Mercadal	» 0'75
» » » Ferrerías	» 2'25	» Mercadal a Ferrerías	» 0'75
» » » Ciudadela	» 3'00	» Ferrerías a Ciudadela	» 1'00

EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramófonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo a precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

VEDADO

Queda terminantemente prohibido el cazar y transitar sin permiso de su dueño en el predio de Binimaimut y la estancia del mismo nombre.

JUAN CARRERAS.

LA PARCELONESA

Taller de Corsetería a cargo de

MARIA RODAMILANS DE GASSO

Habiendo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés, de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer a su clientela, cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego a confeccionar los elegantes

Corsé Reina Victoria (último modelo).

Id. forma recta Inglesa (modelo 1908).

Id. forma recta Parisiense (modelo Abril 1909).

Id. forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909).

Id. La Sultana.

Id. forma Cinturón (modelo 1908).

Id. Imperial.

Id. forma elegante.

Id. forma Parisiense.

Id. forma Emperatriz.

Mariposas.

Fajas ventrales, para contener la obesidad y tirantes para evitar la carga de espaldas.

Asimismo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA el par.

Deyá, 1.-Mahón

BRITISH ENGINEERING WORKS

BARCELONA

MAQUINARIA EN GENERAL

Tornos revólver y de todas clases.—Máquinas para aserrar hierro y acero en frío y automáticamente.—Máquinas para talar.—Piezas sueltas y accesorios.

Boulton etc. Paul, Ltd.

NORWICH

Constructores de casas económicas con Hormigón comprimido, hierro y madera, resultando de un 15 a 35 por 100 más baratas que de mampostería y ladrillo.

Bombas para riego movidas a mano y con motor de bencina ó petróleo.

Para informes en Mahón: MIGUEL JUAN Y CLAR.

ALMACÉN DE MADERAS de Miguel Hernández

Andén de Levante, 30 y 31

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Pino Flandes		Abeto	
	Pesetas		Pesetas
3 por 9 el palmo	0'29	3 por 9 el palmo	0'29
3 por 8	0'28	3 por 8	0'25
2 por 8	0'20	2 1/2 por 8	0'22
1 1/2 por 8	0'15	2 1/2 por 7	0'18
1 1/4 por 8	0'13	2 1/2 por 6	0'16
1 por 8	0'10		
3/4 por 8	0'08		
3 por 6	0'20		
1 por 6	0'07		
3 por 4	0'01		

Pino Tea

3 por 9 1.ª Extra el palmo	0'44
3 por 9 corriente	0'40

Se encontrará existencia de tablones serrados desde un kilo hasta seis.

ARGENTINO HOTEL DE

Antonio Serra

Abierto recientemente en la

Plaza de la Constitución, número 2.-MERCADAL

Sardinas para pescar

Cristóbal Tomás (Muelle)

VINOS DE Guillermo García

Sótano calle de la Reina.—Esquina calle del Castillo

Vino clarete legítimo de San Luis, el litro.	Ptas. 0'45
» » » » Alicante 14.º, el litro.	» 0'35
» » » » » 12.º, el litro.	» 0'30
» Ranciete clase superior, el litro.	» 0'55
» Moscatel » » el litro.	» 0'70
» Vermuth » » el litro.	» 1'00
Vinagre, el litro.	» 0'20

VEDADOS

Estancias de Biniaxa

Queda terminantemente prohibido cazar en los terrenos de Biniaxa, habiéndose nombrado dos Guardas Jurados para su vigilancia.

Persianas

fantasia cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la estereria de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.